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山梨県民生活満足度調査 

 

 

人口減少危機対策本部事務局 

人口減少調査研究グループ 

 

 

 

 県民の皆様の生活における満足度に関する意識を把握するため、県政モニターによるアンケ

ート調査を実施しました。 

 

 

１ アンケート調査の実施期間 

  令和５年７月２６日～令和５年８月９日 

 

 

２ 県政モニター数 

 （１）郵送モニター                    １９５人 

 （２）ネットモニター                   ２５４人 

                          合計  ４４９人 

 

３ 回答者数 

 （１）郵送によるアンケート調査              １７１人 

 （２）インターネットによるアンケート調査         １９１人 

                          合計  ３６２人 

 

                         回答率  ８０.６％ 

 

 

※有効な回答を得られなかった回答については、無回答として示しました。 

※割合（％）は小数点第二位を四捨五入しているため、合計が 100％にならない場合が 

あります。 

 

アンケート結果は、次のとおりです。 
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回答者の属性 

 

Ｆ１ あなたの性別を教えてください。 

  

  

 性別は、男性３９．２％で、女性５９．７％となっています。 

 

 

Ｆ２ あなたの年齢を教えてください。 

 

年齢は、４０歳代が２１．０％と最も高く、次いで６０歳代の１８．０％となっています。 

ｎ＝３６２ 

ｎ＝３６２ 
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Ｆ３ あなたの職業を教えてください。 

 

 
 職業は、「会社員・団体職員」が３２．３％と最も高く、次いで「学生」の１７．１％、｢公

務員｣１３．５％となっています。 

 

 

Ｆ４ あなたの居住地域を教えてください。 

 

 居住地域は、「中北地域」が５９．７％と最も高く、次いで「富士･東部地域」の２１．５％

となっています。 

  

ｎ＝３６２ 

ｎ＝３６２ 
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Ｆ５ あなたは、山梨県に何年住んでいますか。 

   （過去からの居住年数をすべて足した年数を選んでください。） 

 

  

 居住年数は、「２０年以上」が８８．４％で最も高く、次いで「１０～１９年」が６．９％と

なっています。

 

  

ｎ＝３６２ 
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問１ あなたの健康を守るための医療環境全般について 

 

  
 医療環境全般について、「満足している」「どちらかといえば満足している」が６２．７％で、

「どちらかといえば不満である」「不満である」が１２．５％となっています。 

 

 

問２ 問１で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺いし

ます。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

  

 満足している項目では、「日ごろ病気になったときにかかる病院や医院の医療」が５９．７％

と最も高く、次いで休日や夜間などの救急医療が１８．２％となっています。 

  

ｎ＝３６２ 

ｎ＝２９６ 
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問３ あなたの生活全般の安全性について 

 

  
「満足している」「どちらかといえば満足している」が５４．２％で、「どちらかといえば不

満である」「不満である」が１１．６％となっています。 

 

 

問４ 問３で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺いし

ます。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 

  

満足している項目では、「毎日の生活の中での交通の安全性」が３７．４％と最も高く、次い

で｢地震や大雨による浸水・がけくずれなど自然災害からの安全性｣が３１．９％なっています。 

  

ｎ＝３６２ 

ｎ＝２７３ 
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問５ あなたの居住環境全般について 

 

 
「満足している」「どちらかといえば満足している」が６０．２％で、「どちらかといえば不

満である」「不満である」が１７．１％となっています。 

 

 

問６ 問５で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺いし

ます。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

  

満足している項目では、「山や川などの自然環境」が４６．９％と最も高く、次いで「現在お

住まいの住宅の敷地や建物の広さ」が３５．０％となっています。  

ｎ＝３６２ 

ｎ＝２８６ 
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問７ あなたの今のお仕事全般について 

 

  

「満足している」「どちらかといえば満足している」が３８．６％で、「どちらかといえば不

満である」「不満である」が１５．２％となっています。 

 

 

問８ 問７で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺いし

ます。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

  

満足している項目では、「今の仕事のやりがい」が６１．６％と最も高く、次いで「労働時間

や休日、福利厚生、仕事の安全衛生など」が５５．５％となっています。 

  

ｎ＝３６２ 

ｎ＝１４６ 
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問９ あなたのご家庭の経済環境全般について 

 

  
「満足している」「どちらかといえば満足している」が３１．７％で、「どちらかといえば不

満である」「不満である」が２５．４％となっています。 

 

 

問１０ 問９で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺い

します。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

  

満足している項目では、「あなたのご家庭の所得」が３３．５％と最も高く、次いで「あなた

のご家庭の資産（預貯金、株式、不動産など）」が２４．６％となっています。 

  

ｎ＝３６２ 

ｎ＝２３６ 
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問１１ あなたや家族が日ごろ接している教育や文化全般について 

 

 
「満足している」「どちらかといえば満足している」が３４．８％で、「どちらかといえば不

満である」「不満である」が１３．８％となっています。 

 

 

問１２ 問１１で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺

いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

  

満足している項目では、「図書館、文化ホール、美術館、博物館などの施設」が２７．７％と

最も高く、次いで「小・中学校、高等学校などの教育」が２２．７％となっています。 

  

ｎ＝２４２ 

ｎ＝３６２ 
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問１３ あなたの休日や余暇の過ごし方全般について 

 

 

「満足している」「どちらかといえば満足している」が５６．９％で、「どちらかといえば不

満である」「不満である」が１１．１％となっています。 

 

 

問１４ 問１３で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺

いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 

満足している項目では、「あなたが自由にできる時間」が６２．２％と最も高く、次いで「ハ

イキングなど自然と親しむ機会」が２０．３％となっています。 

  

ｎ＝３６２ 

ｎ＝２９１ 
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問１５ あなたがお住まいの地域での人とのつながりや福祉サービス全般について 

 

 
「満足している」「どちらかといえば満足している」が３４．０％で、「どちらかといえば不

満である」「不満である」が１０．２％となっています。 

 

 

問１６ 問１５で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺

いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 

満足している項目では、「近所づきあいや地域で行われる行事への住民の参加」が４８．２％

と最も高く、次いで「お年寄り、子ども、障害者などに対する国や県の施策」が１２．３％と

なっています。 

  

ｎ＝２２８ 

ｎ＝３６２ 
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問１７ あなたの生活全般について 

 

 

「満足している」「どちらかといえば満足している」が６３．８％で、「どちらかといえば不

満である」「不満である」が９．７％となっています。 

 

 

問１８ あなたは山梨県にこれからも住み続けたいと思いますか。 

 

 

「ぜひ住み続けたい」「どちらかといえば住み続けたい」が７４．５％で、「どちらかといえ

ば県外へ移りたい」「県外へ移りたい」が８．５％となっています。  

ｎ＝３６２ 

ｎ＝３６２ 
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問１９ お住まいや日々の暮らしについて、ご意見がありましたら回答用紙に自由にご記載

ください。 

 

＜医療・介護等についての主な意見＞ 

 健康を守るための医療環境の質問について不満があると答えたが、それは孫が夜中に熱が

出たりすると大変なので、峡南にも小児科があって欲しいと願っています。 

 高齢化がどんどん進み、周りの高齢者の通院や生活全般の補助負担が大きくなり、自分自

身の年齢や健康にも不安を感じる。介護負担が仕事に侵食してきていることにも危惧を抱

いている。 

 精神疾患の方の一人暮らしの日常生活について、時間を追って把握していただきたい。 

 医療には、どちらかといえば満足としたが、ちょっとしたことを相談できる体制があれば

いい。 

 以前、市役所等で紹介された「子どもの夜間救急（#8000）」を利用しましたが、対応が最

悪でした。初めてのことで混乱と不安の中、すがるように電話したのにも関わらず、受け

付けないという自動音声のみで一切対応してもらえませんでした。（結局、その時は、普通

の 119 へ電話をし、丁寧な対応をしていただきました）制度自体はとても心強いと思いま

すし、実際に私も利用しました。しかし、その前に一度、対応されている医療機関や医師

などの状況も確認した方がいいかと思います。今後の親御さんの為にも、ぜひお願いした

いと思います。 

 

＜居住環境についての主な意見＞ 

 ゴミ収集について、甲斐市は集積場所に鉄製の収集カゴが設置されていて、清潔を保ち見

た目も環境を良いものにしていると感じます。甲府市は黄色の網ですが、甲斐市のように

なれば良いと思うことがあります。設置費用は一般市民にはわかりませんが、市民生活に

直結しているのではないかと思います。より良い街の環境で暮らせたらと一市民として思

います。 

 大月に住んでいますが、国中地方と大きな差があります。人口の多少は仕方ないですが、

同じ県民で税金を払っているのだから、同等に考えても良いように思います。 

 昨今の自然災害の備えについて不安が大きいです。地域の避難所等の収容人数を見ても、

この地域の全員が入れる訳ではないので、その際はどうすれば良いの？と思ってしまう。 

 山があり、川がありとても住みよい所。一つ心配なことは、近くに釜無川があり、台風の

時は大雨で避難したことがあります。堤防の補強をお願いします。 

 住みやすいし、ほぼ満足しているが、災害（地震と噴火）への不安があるため、県外へ移

ることも考えている。 

 現状は問題ありませんが、将来のことは不安や課題が多くあると感じます。例えば、自治

会のあり方など、高齢者ばかりの地域で何か起こった時、誰がどのようにするのか考える

と、県や市はおそらく自治会任せになるように思います。県に、そのような時の細かい行

動能力があるか不安です。 

 週に１度くらい、夜８時過ぎからバイクの騒音がして気になっている。 

 ガソリン代など物価が上昇しているし、隣近所はうるさいし、もっと気軽に病院に行けて

リラックスできる生活を送りたいです。 
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 40 年以上山梨県に住んでいますが、現在、良くなっていきそうな感じがする。自分達の子

ども、親世代全ての人達が全国でも住んでみたい、住み続けたいと思える所を、微力なが

ら他県の知り合いにアピールしたいと思います。 

 結婚を機に山梨県に住んでいます。昔は台風で浸水したりしたと義母から聞きましたが、

私の住んでいる所は、特に大事になる事もなく、私なりには住みやすいところだと思って

います。欲を言えば、リニアの工事で近所の通り道が変わり、知らない車が家や、嫁の家

の敷地で方向転換したりして迷惑していることです。 

 家の周りの自然が豊か過ぎて苦労してる。隣接している土地の草が自分の土地まできて、

何ともしようがない。 

 現在生活にほぼ満足しています。しかし、今後 20 年後、30 年後を考えると、少子化が進

み、今の子ども達が大人になった時に希望を持った生活ができるのか非常に心配です。今

以上に、将来を見据えた施策を進めてもらいたいと思います。 

 空は澄み、緑も多く空気は素晴らしくて良い。しかし、山々が近いせいか、太陽が山に早

く入るため、冬は日照時間がとても短く暗い感じになり寒く辛いです。 

 山梨県は自然災害があまり無い県で、全国で一番住みやすい所ではないかと思います。交

通の便で、移動に車がないと困る県でもあると思います。 

 田舎ならではの地域社会のつながりがあって、住みやすい所だと思う。 

 年金生活で経済的に楽ではないですが、孫達の世話や、余暇を利用して習い事もいくつか

できていますし、庭の手入れなど楽しんで生活しています。 

 甲府市北部に商業施設、せめてスーパーやドラッグストアがあって欲しい。高齢者が車を

使えなくなった時に歩いて買い物（特に食料品）に行ける所が欲しい。 

 富士山や自然豊かな富士五湖。都心にも近く大きな災害も少ない。とてもすみやすい良い

所だと思っています。 

 木々に囲まれ、静かな環境で満足しています。 

 どこに住むかという基準は、自然と人（お付き合い）なので、映画館や買い物、レジャー

などの施設は全く無いけれど、私には満足な要素が満たされているのでＯＫです。図書館

は、民度向上に最低限必要なので、近くに欲しいです（今は、車 30 分かかる）。 

 高齢者家族、独居老人達のための安心に暮らせる生活の支援（食事の配達や緊急要請等）

が必用だと感じています。 

 物が豊かな時代になり、生活で不便や不満と思うことなく過ごせているのは、この土地が

大好きだから。山梨を選んで居住する方も多い反面、山梨の生活に不満がある人は国外、

県外へ出て行く。生活の豊かさは目に見える物だけではなく、心の豊かさが増えていくこ

とを願います。 

 夜中のバイクの騒音をなんとかしていただきたい。 

 上野原市の空き家が目立つので、もっと活用できればと思います。 

 甲府は住みやすい町だと思う。 

 週末になるとイオンモールに行く方が多いと感じるのですが、もうちょっと娯楽施設があ

れば、県民もますます心豊かになり、ますます経済も回ったりするのかな？と思います。

色々な事情があるのかと思いますが、新しいモノを受け入れて、山梨が活気付いていった

らいいなと思っています。山梨、大好きです。 

 水害もなく、災害も少なく水が綺麗なので毎日母親が井戸水から新しく美味しい水を汲ん

できてくれて飲んでいます。日赤や各病院も近いのもあり交通の便(電車が発達していな
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い)は車社会という点で多少お年寄りやお子さんずれには悪いですが、バスがところどころ

に点在しているので観光客も河口湖側や山中湖側にいく方もたくさんいます。私が特に推

したいのがこの空気と避暑地の景色です。 

 いつも美しい環境を作ってくださる電気、ガス、水、ゴミの回収業者様へ感謝がつきませ

ん。ありがとうございます。" 

 中心市街地の活性化が図れるような事業をお願いしたい。 

 上野原市に住んでいます。生まれ育った場所であり、両親や兄弟が近くに住んでいるので、

これからも住み続けると思いますが、特色や魅力が感じられません。東京に近いという事

は他力本願なので、独自の魅力を開発し、発信してほしいです。 

 中心市街地にもっと緑地がほしい。 

 公園などにあった遊具を古くなったら取り外して新しい物に替えていないのはなぜ？子供

が遊べる安全な遊具を設置してあげれば良いと思う。 

 休日に市役所などが開いていたら便利である。 

 公園などみんなが使う場所を今までどおりきれいに安全に使用できるようにしていただき

たいです。 

 自然環境には満足しているが、商業施設・文化施設がもっと充実していれば更に良いと思

う。 

 子育て世代や、高齢者が優先して入居できる団地があれば良いと思う。市川三郷町の富士

見団地のような団地は凄くよいと思う。 

 生活弱者になった時に支え合って生きて行ける地域や、仕組みがあれば、山梨で生涯を送

れて良かったと思えるように感じます。 

 他の県に住んだことはないが、山梨は自然が多く、しかし災害は意外と少なく、住みやす

いと思う。 

 ゴミステーションのマナーの徹底をお願いします。 

 ゴミを決められた時間に捨てて欲しいです。暑さが厳しい昨今生臭い匂いがして周辺を通

る時に抵抗があります。" 

 最近この地域に住むようになったので、満足のいく回答ができなく残念な思いです。特に

地域社会、近所付き合いが希薄になったことは想定以上で、寂しく感じています。 

 社会福祉協議会に登録していますが、参加はしていません。住み良いのですが、活かし切

っていない状況に歯痒さを感じています。 

 大月市や都留市はお店の閉店が年々増えていっているため、今後生活していく中での買い

物の不安は大きいです。地域の繋がりや行事も大事ですがお店の誘致にも力を入れていか

ないと住み続ける事は難しくなっていくと思います。 

 とりあえず、日々の生活には満足しています。近所の方々との関係も、現在はうまくいっ

ていると思っています。 

 あまり背伸びしないで、それなりの暮らしができたらよいと考えているところです。 

 日々の暮らしについて、上を見れば切りがない。最低限との認識もないので「どちらとも

いえない」となってしまう。 

 身の丈に合った生活を心掛けているつもりなので大旨満足。 

 田舎だけに、繋がりが根強く県内の中でも地域外から来る人を「よそ者」と思っている年

代がいるため過ごしにくい。これらが、さまざまな面で発展しにくいのではないかと思う。

また、仕事の面でも同じように感じる。どの地域においても、市長は世代交代が 1 番であ
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ると思う。企業とのつながりなど含め、古い人がいると体制が変わらないと共に時代の流

れに沿った対応ができない。結局、その場限りの良いことばかりを追って、若者の未来は

後回しとなっている。 

 県内が充実していなくても東京などにすぐに行けてしまい、県内の不便な面を特に直して

欲しいとあまり望まないのが山梨の人かな。もっと遊び場所や楽しい場所やオシャレな場

所があれば他県からも来るだろうし魅力も上がりそう。 

 駅前などの不便さ、生活に必要なお店の少なさ、宅配や宅食サービスの少なさ。 

 地域の人と趣味をきっかけに関わる機会が増えていったらいいなと思う。 

 

＜交通についての主な意見＞ 

 山梨市駅周辺の道路整備が早く完成してほしい。 

 西桂町は所轄警察署から遠く不安がある。公共交通機関（バス）がなく、年をとっても自

家用車に頼らざるを得ない。殆どの道路に歩道がなく、老人や子供には危険が多い。 

 全体的に生活など過ごしやすいのが現状である。しかし、電車の時刻間隔がとても長いと

感じている。 

 今は車の運転ができますが、年齢の問題で交通の便が不安です。買い物（食品等）は歩い

ていけます。福祉として高齢者専用のマイクロバス等を走らせてくれたらと思います（ち

なみに主要道路は走っています） 

 車社会だから仕方ないと思いますが、交通の悪さは他県の人達から良く聞きます。 

 道路の凹凸の激しい場所がある。 

 交通の便が悪く、免許返納したら、病院や買い物など、不便な生活になることが不安です。 

 交通の便、商業施設のない地域なので、自動車が運転できなくなると住みにくい。 

 公共交通機関の充実を望む。 

 車以外の交通の利便性の向上。駅の駐車場の確保か、駅に行ける交通手段（バスなど）の

確保。 

 現在は、普通免許を所有し、自由に動くことができています。地域の商店がシャッター商

店街化し、郊外のスーパーマーケットに頼っているのが現状です。年を重ね、免許証を返

上した時の”足”の確保が心配です。 

 現在の居住区は買い物、医療面でも便利であることを感じております。これから高齢化社

会になり、核家族も増え（現在も多いですが）生活する中で不安材料が増えてくると思い

ます。 

 交通面では、市内・町内を周回する安価に利用できるミニバス（デマンドタクシー含め）

が充実することを将来的には希望します。高齢者の車の運転の不安もなくなり、免許返納

意欲につながると思います。 

 現在は車の運転をしているが、免許証返納後、スーパーへの買い物、病院、銀行への移動

が困難になることが目に見えている。公共の交通網をきめ細かく見直してほしい。  

 今は免許証があるため、医療等、ある程度自分の思いで移動可能ですが、デマンドバス、

路線バス等を利用したとしたら、思い通りにはいかないと、不安になる事は確かである。 

 交通の不便な所が多い。 

 笛吹市ののんびり静かに過ごせる場所に住んでいるため暮らしやすいです。ショッピング

センターやスーパーも近くにあり、自然も多い。ただ、車に乗れなくなった時の交通手段
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が不便です。バス停は近くにありますが、１～２時間に１本の時間帯もあり、免許を返納

したら行動が制限されます。生活の便利さは、交通網の整備が不可欠だと感じています。 

 交通の便が悪い。高齢になり運転に不安になっても免許の返納を考えてしまうと思う。ま

た、そういった高齢者が多く、運転がおぼつかない方による事故も増えていると思う。 

 甲府市以外の交通機関も充実させて欲しい。駅や公共施設へ、車を使わずに行けるように

して欲しい。高校も市を跨いだ所を考えた時、行ける学校が限られるし、親の負担や交通

費の負担が大きい。 

 道路は、新設道ができて便利になっているが、道路幅が狭い昔からの道（舗装）を直して

ほしい。 

 山梨県は車社会のためか、道路が整備されていないところが多いです。自転車専用道路や、

歩行者専用道路を整備して頂けると大変ありがたいです。 

 道路が整備されれば、県民だけではなく、観光客にとっても、魅力的な町になると思いま

す。 

 車必然社会と同時に高齢化社会なので、はたしてこのままレベル５の完全自動運転車を待

っていて良いものかどうか。といっても他に妙案はないでしょうが。 

 市川三郷線が一部しか歩道がない一方で、特に山梨大学病院入口の信号から押越立体の信

号までの区間が道幅も狭く、交通量が多いため、歩道を設置してほしい。 

 観光地が多く、外国や他県から多くの方が来られますが、交通ルールを守らない歩行者が

多いです。さらには道路が狭いこともあり、いつも通行でヒヤヒヤします。 

 ガードレール設置、道路拡幅、また取締等に力を入れて欲しいです 

 中部横断自動車道が開通し、便利になったのですが、センターラインがない県道（六郷イ

ンターから増穂インター間の市川三郷線）を我が物顔で通行する大型トラックがとても危

険だと思います。事故が起こってからでは遅いと思いますのでなんとか対策をとって欲し

いと思います。 

 山梨は自然環境や都会までの距離、アクセスのしやすさなど生活環境としては良いと思い

ます。反面、歳をとって車を運転出来なくなったり経済力が落ちたりすると生活を維持し

ていくことが途端に厳しくなる感覚があります。 

 年を重ね自分で車の運転ができなくなったとき、今の生活環境は維持できないと思われ、

その時はどうしたらよいかと不安、どう対応していけるかと考えている。 

 山梨県全体に言えることだが、車が無いと買い物や医療機関にも行けない。これから歳を

とっていく中でその点は不安である。 

 山梨は住みやすいところです。でも、自分で車の運転ができなくなったら、不便なところ

になってしまうと思う。 

 山梨県は車が必要不可欠な生活環境なので、お年寄りの事を考えますとバスや環状鉄道が

必要かと思います。交通インフラが脆弱、これは山梨県のみならず、地方都市の弱点かと

思います。まあ採算が取れなければ無理をしなくてもいいですが。  

 山林に囲まれた地域に住んでいるため、普段の生活(買い物)等は不便さはあれど、慣れた

ところはあります。 

 移動手段が車しか無い。もう少し歳をとって免許返したら自由に動くことが難しい。農作

業も仕事が制限される。いろいろな行事に参加したいが難しくなりそう。もう少し簡単に、

自由に移動できる手段が欲しい。 
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 住みやすさで言うと車がないと暮らせないという点で少し不便さがありますが、環境が良

いので空気がきれいという点では過ごしやすいです（東京で 10 年以上居住してましたが、

便利ではあるものの空気が嫌でした…） 

 電動自転車があればなんとかなるため、山間の方には電動自転車の修理などのお店が増え

ると嬉しいなと少し思います。 

 通学路で事故がよくある場所や、スピードをだす車が多い箇所なのに、安全に渡れないよ

うな横断歩道が多いです。何十年かけあっても中々進まず、小学校の話し合いなどでは、

父兄が諦めモードです。 

 観光客も多くなった山梨県なので、住民の交通をもっと考えて欲しいです。 

 山梨県は、新幹線がなく、東京に出るにしても公共交通が発達していないため、住むには

不向きではある。ただ、生まれた所なので住んでいるだけである。満足度は低い県である。 

 自分の住んでいる地域は、自然災害も今のところ少なく、住みやすいのかなと思います。 

 中部横断道も開通し、甲府方面、静岡方面への移動時間が短縮され、大きな恩恵を受けて

いると思います。 

 日常生活における買い物や就学、就業も、近隣の静岡県の都市部との関わりが大きい地域

ですが道路も整備され、より良く改善されていると思います。ただ、どこの地域、都市部

でも言えることだと思いますが、高齢になったとき(免許証を返納したとき)、移動手段と

なる公共交通機関が、少し不便かなと思います。費用対効果を考えるとなかなか難しいの

は、仕方ないと思いますが、市町村や県のレベルでなく国主導で何か行わないといけない

と思います。 

 いずれにしても、山梨県周辺は住みやすいと思います。 

 職場やそれに伴う交通環境が全く整備されていない。出来れば他県で働きたかったが、諸々

の事情で縛られたまま山梨にいるような状態。 

 公共機関が少ないので、移動に車を使わざるをえない。所得がなかなか変わらない人が多

い中、物価の値上がりなどもあり、ますます生活に余裕がない人達も増えていると思う。

そんな中、車を維持する為の費用の負担がとても大きい。移動手段が車しかない事は高齢

者がなかなか車を手放せない理由にもなっている。 

 車だと多くの人を運ぶ事ができないので、エネルギーや環境汚染の事を考えるとデメリッ

トが多いような気がする。 

 山梨は自然に恵まれていて、美味しい水を飲む事ができる。飲み物を買うのに、自動販売

機やスーパーなどでペットボトル飲料を買いがちですが、山梨の美味しい水を給水できる

スポットなどが公共の場所などにあれば、自分の水筒にいれることができ、ゴミや資源の

削減、環境などの観点からも良いと思う。 

 公共交通機関が不便である。 

 南アルプス市は、とても交通の便が良くて満足ですが、これからコストコができて渋滞が

見込まれることが心配です。 

 コストコ周辺開発による渋滞・公害・治安等の影響について知りたい。 

 

＜仕事全般についての主な意見＞ 

 夫婦共働き（フルタイム）で子どもが２人いるが、賃金が少なすぎて生活か苦しい。税金

免除など全子育て世帯に優しい世の中になってほしい。一人親世帯ばかり色々な生活支援

があるのはどうかと思う。 
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 山梨は時給が安いため、神奈川、東京に出て仕事をしています。もう少し時給がアップす

れば山梨に住みたい気持ちはある。 

 介護の仕事をしているが、現場の労働環境はとても満足できるものではなく、人材不足が

深刻な状況にあることへの対応が急がれる。 

 給与のベースアップも無く、物価高は続き、節約節約と生活費を切り詰めている状況です。 

 

＜子育て・教育・文化についての主な意見＞ 

 小さい子供の施設はあるが、小学生以上が過ごせる施設が少ない。公園が整備されている

ところと、されていないところの差が大きい。学校以外で学べる居場所を作ってほしい。 

 現在子供が１才。働きたくても近くの保育所に入所できず、夫の仕事の都合上、時短でし

か働けそうにない中、働くところを探すも、本当に子育て中の人が働きやすい環境の職場

が少ないと思います。企業誘致や、子育て支援をもっとして欲しいです。 

 今は実家暮らしで安定した生活ができているが、将来家を出ることになった時、物価高な

ど生活が苦しくなりそうで心配です。結婚したとしても、子どもを育てようと思えるほど

の余裕はできないと思います。 

 教育・文化・余暇について、車の運転が思うようにできなくなった時に、代替となるもの

がないのが不安です。 

 子育て支援の拡充があればなお良い。 

 子育てに関する政治が見えない。少子化が進んでいるのに高齢者や外国人ばかりを優遇し

ていて、本当に子供を大切に思っているとは思えない。 

 子供の夏休み等の長期休暇の時に、共働きだと子供の昼食の用意などがすごく負担なので、

休暇中も希望者には給食提供サービス（有料でいいので）などがあるとすごく便利です。 

 ひとり親家庭や障がい者雇用などに手厚くない。高校入学時にパソコン買わせるなどの高

額負担を強いる姿勢には疑念を感ずる。補助してあげたらよい、少子化のためにも。富士

登山鉄道に躍起になるよりよっぽど人のためになると思います。 

 文化で言えば、全国で開催される音楽や美術などの催し物は、山梨県では開催されないこ

とがほとんど。松本や静岡には来るのに、と残念に思うことがあります。 

 小中学校は少人数のため一人一人を見れる反面、何か問題が起きても子供たちが逃げると

ころが無い、解決の仕方がないようにも感じ、問題解決に時間がかかる気がします。 

 県内の国公立大学には、限られた学部や学科しかない。県外への人口流出の大きな原因の

１つであると思う。山梨で国公立大学に通いたいのに、無いから県外に出てしまうケース

は多いと思うので、ニーズの多い学部や学科を国公立大学に設置できるよう、県で働きか

けることはできないか。 

 最近引っ越してきたため、頼れる人がおらず、産後で外出もなかなかできない事から多少

の疎外感があります。乳児が比較的泣く子であるため、外出にためらいを感じてますが、

そういった感情が払しょく出来るような取り組み（情報発信）があるとうれしいです。例

えば、この施設は〇か月の赤ちゃんの利用などもあり授乳や泣いたりしても大丈夫ですと

いった事が知れるとうれしい。 

 

＜県政（市政）についての主な意見＞ 

 都市づくり、街づくりについて、県と甲府市の連携を深化させ、未来都市甲斐の国を創造

して下さい。 
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 山梨は空気もきれいで水がおいしい。生活するには自然がとても良い。美しい富士山とは

一生の付き合いになる。あれこれ手を入れたくなるだろうが、自然の美を人間が壊しては

いけないと思う。登山鉄道を作るくらいなら、甲府から河口湖などに鉄道を走らせ、人の

移動がし易くする方が有意義。CO2 を減らすために自然を壊すという大きな代償に税金を

使って欲しくない。 

 自然環境も良く住みやすい所だと思うが、国民健康保険や税金が高いです。これは税金の

安い県への流出になるのではないか。大きい事業も大切だが、県民一人一人のこのような

ことを改善してほしい。 

 住民税やその他の税が高すぎる。 

 市町村民税が高いと思います。特に外国人観光客のマナーの悪さが目立ちます。物価の上

昇は続くのに所得が上がらないのは不満が募ります。ふるさと納税などで得た収益を県民

に還付して頂きたい。 

 なんとなく結婚したいと思っているが出会いがない。県内で生活を続けたいので、県で出

会いのチャンスを作ってもらいたい。 

 物価が上昇し生活が大変である。所得の低い世帯には給付金があり不満である。 

 動物愛護活動をしています。県民の啓蒙を行政でもっと取り組んで頂きたい。 

 最近の物価高には、困惑気味です。 

 食品、ガソリンの価格高は、政治介入が必要です。 

 県外や海外から来る方へ山梨県の魅力をアピールする事も大切だとは思いますが、まず今

住んでいる県民が満足できる県、自慢できる県になってほしいです(富士山や観光以外の面

で)。実際に住んでいる県民が満足していなければ、外へ魅力を発信する事も難しいのでは

ないでしょうか。 

 世界遺産富士山があり、有数の果樹生産を誇り、観光立県である。これからも山梨県が持

つ地域資源を活かした取組みを期待する。 

 

＜その他の主な意見＞ 

 なぜ、不満があるという問いの理由を聞かないのでしょうか。不満の中に県全体を良くし

ていく策があるのではないのでしょうか（同様意見５件）。 

 わかりにくい質問が多い。 

 若い頃と違い、老人になると不安がいっぱいになる。 

 質問の内容が単純で、ただアンケートを取っているだけ。経費の無駄である。 

 何かはっきりしないが、気持ちを入れてやれる事があればしてみたい。 

 山梨百名山によく登るのですが、登山道の案内を整備して欲しい。 

 医療、介護、交通手段にしても十分とは言えない環境で、満足だけ理由を聞いていて設問

の意図が偏っているように思われる。 

 県外に移り住みたいが、本家の跡取りで出るわけにはいかないのが実情。 

 別荘地に移住し、夫が週に 1 度買い物に出るくらいで普段誰も家から出ない生活なので、

あまり答えられませんでした。 

 山梨県が大好きです。 

 

 


